

Bretagne, Morbihan  
Saint-Thuriau  
Saint-Mathias

## Chapelle Saint-Mathias, Saint-Mathias (Saint-Thuriau)

### Références du dossier

Numéro de dossier : IA00010475  
Date de l'enquête initiale : 1966  
Date(s) de rédaction : 1966, 1975, 1985, 2018  
Cadre de l'étude : inventaire topographique  
Degré d'étude : étudié

### Désignation

Dénomination : chapelle  
Vocable : Saint-Mathias

### Compléments de localisation

Milieu d'implantation : en écart  
Références cadastrales : 1982, ZE, 18

### Historique

Construite en 1848, elle remplace l'ancienne chapelle Saint-Vocen détruite. L'effondrement du clocher par deux fois à conduit à sa reconstruction en 1887 et en 1902-1905. D'importants travaux de restauration ont été entrepris dans les années 1980 suite à la création de l'association Amied sant Mathias en 1986. Ont été remis en état les statues du chœur et les enduits. Les vitraux ont été refaits ainsi que le lambris de la voûte.

Période(s) principale(s) : 2e quart 19e siècle  
Période(s) secondaire(s) : limite 19e siècle 20e siècle  
Dates : 1848 (daté par source), 1887 (daté par source), 1902 (daté par source)

### Description

La chapelle Saint-Mathias est de taille modeste. Son plan est rectangulaire et se termine par une abside voûtée en cul de four, éclairée par deux petites fenêtres de toit. D'une architecture simple et sobre, la forme de la chapelle Saint-Mathias est propre au milieu du XIXe siècle. Le sous-bassement ainsi que la moitié basse des murs de la chapelle sont en bel appareil de granite. Les encadrements des baies et la corniche sont également en pierre de taille. La partie supérieure des murs est enduite et semble bénéficier d'un trompe l'œil reproduisant l'aspect d'une maçonnerie en pierre de taille. L'abside est simplement enduite.

L'intérieur possède une voûte en berceau lambrissée auparavant recouverte d'un enduit blanc. Depuis les restaurations des années 1980, cette voûte a été nettoyé de cet enduit.

### Éléments descriptifs

Matériau(x) du gros-oeuvre, mise en oeuvre et revêtement : granite ; enduit partiel ; pierre de taille  
Matériau(x) de couverture : ardoise  
Étage(s) ou vaisseau(x) : 1 vaisseau  
Type(s) de couverture : flèche en maçonnerie ; toit à longs pans ; toit conique

### Statut, intérêt et protection

Statut de la propriété : propriété de la commune

## Présentation

La chapelle Saint-Mathias fait partie des 59 chapelles construites sur le périmètre de Pontivy Communauté. Ce grand nombre de chapelles est en partie dû aux réalités géographiques du territoire. Les églises paroissiales, dont l'existence est connue dès le Xe siècle grâce au Cartulaire de Redon, desservent de vastes territoires. L'édification de chapelles dans les principaux villages des paroisses permettait aux croyants de disposer de lieu de prière de proximité. Il s'agissait alors de chapelles tréviales, dans lesquelles certains sacrements pouvaient également être rendus.

Comme les églises paroissiales, les chapelles du territoire bénéficièrent du regain de dévotion propre au XIXe siècle, dû à la liberté de culte rendu par le concordat signé entre Napoléon Bonaparte et le pape Pie VII en 1801. Nombre de chapelles furent reconstruites tout au long du XIXe siècle. C'est le cas de la chapelle Saint-Mathias édifée en 1848 sur les ruines d'une ancienne chapelle. Celle-ci se situe sur le village de Saint-Mathias anciennement appelé Sant-Vocen ou Saint-Macenne au nord est du bourg de Saint-Thuriau. En breton, le terme "Vocen" ou "Bocen" signifie peste. La présence d'une statue dédiée à sainte Marie-Magdeleine, sœur de Lazare, et patronne de nombreuses léproseries ainsi qu'un épisode d'épizootie à une date inconnue (selon la tradition populaire), pousse Charles Floquet à émettre l'hypothèse d'une possible léproserie sur le village de Saint-Mathias. Il est difficile de valider ou non cette hypothèse. Toutefois, il est intéressant de noter que saint-Mathias est prié contre la mortalité du bétail et qu'entre 1834 et 1843, la Bretagne, comme d'autres régions de France, fut sévèrement touchée par la fièvre aphteuse. S'il n'est pas possible d'affirmer la présence d'une léproserie dans le village, il est probable que la chapelle Saint-Mathias ait été construite en réaction à cette épizootie.

## Références documentaires

### Bibliographie

- **Saint-Thuriau au cours des siècles**  
FLOQUET Charles, "Saint-Thuriau au cours des siècles", Spézet : 1997, Comité des fêtes de Saint-Thuriau, [203p.].
- **Essai d'inventaire des léproseries en Bretagne**  
Sournia Jean-Charles, Trévien M. "Essai d'inventaire des léproseries en Bretagne". In: Annales de Bretagne. Tome 75, numéro 2, 1968. pp. 317-343.
- **Les épizooties en France de 1700 à 1850. Inventaire clinique chez les bovins et les ovins**  
Vallat, François. « Les épizooties en France de 1700 à 1850. Inventaire clinique chez les bovins et les ovins », Histoire & Sociétés Rurales, vol. 15, no. 1, 2001, pp. 67-104.

## Annexe 1

### Etude d'inventaire sur la commune de Saint-Thuriau, 1966 :

Lien [PDF](#)

## Illustrations



Vue intérieure vers le chœur  
Phot. François Dagorn  
IVR53\_19745600498X



Vue générale sud-est  
Phot. François Dagorn  
IVR53\_19745600497X

## Dossiers liés

### Dossiers de synthèse :

Présentation de la commune de Saint-Thuriau (IA56006539) Bretagne, Morbihan, Saint-Thuriau

### Oeuvre(s) contenue(s) :

Auteur(s) du dossier : Denise Dufief, Marine Bourgault, Stéphanie Gueguen

Copyright(s) : (c) Inventaire général



Vue intérieure vers le chœur

IVR53\_19745600498X

Auteur de l'illustration : François Dagorn

(c) Inventaire général, ADAGP

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue générale sud-est

IVR53\_19745600497X

Auteur de l'illustration : François Dagorn

(c) Inventaire général, ADAGP

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation